

Partidos y sindicatos

El libro de Miguel Silva "Los partidos, los sindicatos y Clotario Blest" (Mosquito Comunicaciones) hace un recorrido por el panorama sindical a partir de la década de los 20 hasta mediados de los 60. Para un no historiador como quien escribe esta nota, el uso de fuentes poco conocidas, entrevistas y material de prensa obrera, sindical y partidista de Izquierda le agradece mucho interés. Hay algunas fuentes poco trabajadas o incluso poco confiables dada la trayectoria polémica de los entrevistados, pero eso es algo accesorio frente al conjunto de la investigación que profundiza en temas poco conocidos -y debatidos- de un período clave de la historia de los trabajadores chilenos.

Tema central es la relación entre sindicalismo y la acción de los partidos que representan sectores de la clase obrera. En siete capítulos -el octavo corresponde a conclusiones- se hace la historia del período. Hay paralelos entre Clotario Blest y Luis Emilio Recabarren, en un planteamiento abierto también a otras afinidades y diferencias -no tratadas en el libro- como

entre Clotario Blest y Luis Figueroa, sucesor suyo en la presidencia de la CUT que ejerció hasta 1973.

La relación entre la organización sindical y "el partido revolucionario" es un tema complejo. Tal vez más -hoy- en la práctica que en la teoría, pleno en el cual parece existir acuerdo en cuanto a la autonomía de las organizaciones sociales y la diferencia entre éstas- núcleos de agrupamiento de trabajadores y personas de variadas ideologías y creencias- y la "organización revolucionaria". Por eso mismo, el solo planteamiento del problema como tema de actualidad es un gran mérito de este libro. Hace tiempo se dio por superada la idea de los sindicatos como simples "correas de transmisión" de las orientaciones políticas. Sin embargo, la complejidad de las relaciones sociales, las características de la lucha, la fuerza de los enfrentamientos y el desgaste de la rutina hacen que las líneas de separación se difuminen, que lo claro se oscurezca y deban entonces dirigentes y militantes encontrar caminos y soluciones.

Los planteamientos del autor se orientan a la defensa de lo que llama "sindicalismo

democrático" y la acción directa, que inspiran, a su juicio, la "autonomía sindical" libre del tutelaje partidario. El planteamiento histórico es, sin embargo, un tanto confuso. Al permanente rechazo al exclusivismo electoral, constituido en desviación partidista en ciertos períodos, se une la insistencia en la acción directa, con tendencia a su absolutización. Otro riesgo metodológico es enfocar la historia como uno quisiera que hubiera sido, sin buscar las causas o razones profundas que expliquen lo que efectivamente ocurrió. Asegur, por ejemplo, una cita que afirma que los comunistas "echaron para atrás" un paro porque les interesaba la tranquilidad para que pudieran ingresar al país el circo ruso o el ballet Bolshoi es divertido, pero absurdo.

La contradicción antagonista entre acción directa y trabajo sindical tradicional -por así llamarlo- no parece tal. En las circunstancias concretas de la lucha sindical, enfocada también hacia la construcción de un sujeto social masivo, multitudinario, ambos elementos se combinan; igualmente se produce el entrecruzamiento entre lucha sindical y política como algo ineludible. El

problema consiste en cómo distinguir los distintos planos y el sentido del movimiento de los factores constituyentes, evitando los movimientos testimoniales, aislados, y también aquellos meramente reivindicativos o asistenciales sin perfil emancipador.

Surgen preguntas: si en el sindicalismo chileno hubiera triunfado la corriente representada por Clotario Blest ¿habría habido Unidad Popular y gobierno de Salvador Allende? Si los trabajadores organizados en la CUT respaldaron al gobierno de Allende, apoyaron a los partidos populares y también se organizaron en cordones industriales en Santiago y otras grandes ciudades ¿no quiere decir que no existió una contradicción insalvable en el seno del movimiento sindical?

El libro de Miguel Silva, como sus obras anteriores es, sin duda, una contribución significativa a temas trascendentales que aborda con inteligencia y seriedad. El trabajo de "activista sindical y político" del autor se proyecta a la investigación y la polémica, con propósitos liberadores que superan comprensibles discrepancias. ●

HERNAN SOTO

Punto Final 486 (15-Nic. 2000) f. 19

558134

Partidos y sindicatos [artículo] Hernán Soto

Libros y documentos

AUTORÍA

Soto, Hernán

FECHA DE PUBLICACIÓN

2000

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Partidos y sindicatos [artículo] Hernán Soto

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile